

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



# El Felanitigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## SAN SALVADOR

### La cambrà de les presentalles

Devallaria endarrer de San Salvador si, després de resar a la Mare de Deu, no fes una passada per la cambrà de les presentalles. Sempre m'ha agradat encortarme un'estoneta amb aquells regalats tan sencills fets a la Reina del cel per la gent sencilla del nostre poble, com un'expressió de la seua fe també sencilla i per axò tan hermosa. Pero fa 24 anys qu'a la cambrà de les presentalles li teng una veneració i un respecte que no li tens abans; i tot per una paraula qu'allà dins mateix va dir el P. Conrado Muñoz (al cel sia).

¡Quin homo era aquell! Una inteligencia d'un sabí i un cor d'un nin perfectament armonisats. A mi a l'aua de la juventut me va tenir subjectionat amb lo seu libret *Horas de vacaciones*. Ses impresiones fondes que fa sentir, les rialles innocens i fresques en que fa esclatar... i les llágrimas qu'a la forsa arranca, sols heu sab aquell que l'ha llegit an els 13 ó 14 anys, quant l'inteligencia i el cor comensen a desplegar-se a la vida.

Pero aquell bo de frare sabia fer qualque cosa més qu'encortar jovenets. Quant vaig esser homo fet mos l'oparem i ferem amics, i vaig veure que també en els homos los subjectionava i los feia sentir i pensar... i riure a mes no poder si amb axò s'empenyava. Tot una setmana el tenguerem a Felanitx dins el Setembre de 1895 i erem una partida que mos aferrarem an el seu habit i trobávem llarga la nit, perque sols el dexávem amb libretat el vespre per descansar.

Con era natural, destinárem un dia per anar a San Salvador, i la visita a la cambrà de les presentalles no podia faltar. Allà ferem entrar el P. Conrado just per no dexar res sense veure, no perque creguem poderli mostrar qualque cosa que valgués la pena d'li cridás l'atenció. No pensavem qu'era ell homo que de tot treia una ensenyansa, en tot hi descubria una nota poética i tan aviat afinava a les coses el seu caire ridícul com el seu caire sublim.

Amb la mitja rialla a la boca va donar una ullada general a tots aquells objectes qu'allà se guarden; pero llevò amb cert respecte i silenci religiós anava pregentne un i altre, i al instant va tenir les mans plenes de retratos, vestits d'abat, crosses, canóns de soldat... i heu mirava, i heu tornava mirar pero d'una manera, jo diria axí com miren els segos que saben que no han de veure res, o com un que volgués veure pero no amb sos ulls sino directament amb s'ánima... i al entretant nos deia: *¡qui pogués conèixer l'història de cada un d'aquells objectes!* Y la seua cara morena estava esblancaida y per entr'els vidres de les seues ulleres li velen espirar els ulls. Se conexia que la seua ánima sentia énsies inmensas d'aspirar els perfums de poesia qu'escalaven aquells objectes mix sègrats, i el seu cor feia un esforç, un esforç inútil, per arrancarlos el secret de la seua història. Dins aquelles presentalles hi sentia bategar, lo qu'alguns anys més envant, diu ell, bategava dins una florèta blanca que va collir demunt la tomba de la seua mare:

¡Me dice a mí tantas cosas!...  
¡Castos idilios de amor,  
caricias, rezos, cantares,  
coses que en el alma viven  
y que en la lengua no caben.

De llevò énsá, sempre que puig a San Salvador pens amb el P. Conrado i entr ple de respecte dins la cambrà de les presentalles, i me figur qu'es un petit arxiu ahont se guarden els documens que contenen l'història de la humanitat... *gemen i plorant en este vall de llágrimas*. Pero també acrediten qu'els sospirs de los *desterrats fills de Eva*, son recullits maternalment per Aquella qui en tot moment i en tota llengua es aclamada per tot lo mon: *salus infirmorum, refugium peccatorum, consolatrix afflictorum*.....

VICTORI

## NOTAS DE ALCANCE.

La conferencia ofrecida en el Liceo de América por su digno Presidente, Don Luis Palomo Ruiz, constituye el grito del día, la nota caliente de todas las reuniones donde se valúan los altos valores morales.

Nada de proteccion retóricas: el conspicuo americanista, ha dicho en alta voz y en castellano cual es el origen, los ideales y los propósitos de este respetabilísimo Liceo de América, que viene a enlazar con estrechos nudos de amor e iniciativas muy prácticas, nuestra España con la América que se llamó latina.

Dió su conferencia elevada y sencilla al cuento de unas perfidias sembradas por desacreditar al Liceo donde *no existe juego* ni nada que recuerde el ambiente de los Casinos vulgares. La noche de la inauguración fué expulsado un señórito que se permitió entrar acompañando dos elegantísimas damas sospechosas.

El Liceo de América sobre su entraña de recia diplomacia, lleva un generoso corazón amparador de la clase media elevada, de esta clase culta más que rica, a la que el Liceo vá a hacerles un poco amable la vida, con sus Conciertos, lecturas y fiestas culturales, cuya aristocracia podéis medir sabiendo que esta Sección vá dirigida por ese sutil y elegantísimo Cristobal de Castro; una de las voluntades más generosas y más firmes y más conscientes.

Hay el propósito de que todas las Provincias de España aporten sus iniciativas y su esfuerzo al esfuerzo del Liceo que entenderá su obra a fundar Hospitales, Colegios, Editoriales; cuanto, en fin, precise esta labor que desde su rincón del «Centro de Cultura Hispano-Americana» vienen realizando hace diez años admirables españoles, modelo de hombres útiles, que no han limitado su gestión a *vestirse de americanistas* sin serlo.

Tendré á V. V. al tanto de cuanto en esa pueda interesar; y como de antiguo conocen V. V. mi devoción por estas cuestiones, estén seguros de que ando á busca de noticias que daré con la honradez periodística que durante tantos años me hizo merecer la estimación de periódico tan respetable como ese, al que ruego que propale esta *necesidad* de cooperar á que América nos dé a los españoles las preferencias de su corazón....

ALEJANDRO BHÉR

## DE PRENSA Y LIBRERIA.

El número segundo de la importantísima Revista social y literaria «Salud» ha constituido un legítimo orgullo para la Empresa y para toda la prensa española que cada día se enriquece con nuevas páginas de indudable aristocracia. Don Vicente Lombardía Pérez, director propietario, no ha omitido gásto ni sacrificio alguno para colocar la nueva Revista á una altura envidiable y con perspicacia extraordinaria ha puesto al frente al culto y conienzudo Federico Gomez de Otero, quien con su sagacidad periodística y su simpatía y la diversidad de sus relaciones, y su firme orientación, es una garantía del éxito que le deseamos.

Sofía Casanova brillanta con su esquisita pluma el éxito constante de la Novela Corta, ese prodigio editorial que recuerda en España por la cultura y el esfuerzo que supone, la notabilísima galería de Enri Gautier, de París, quien nos dá á 10 céntimos (sin tonsurar) todo el gran Teatro de Marivaux, Sedain, Molière, Madame de Stael, Voltaire, Corneille, Racine, Musset....

Pero como aquí nos curamos en Aleman y oímos en Italiano y nos vestimos en Inglés y leemos en Francés; los mismos que se pasman del innegable esfuerzo del admirabilísimo Enri Gautier, no tienen un toque de campana para estas grandes Empresas Españolas que tanto bien hacen á la cultura popular.

De tal pecado de omisión no me acuso. Soy como aquel catalán que exclamaba en las zapaterías: «Si en vez de *potro inglés* me hace las ho-

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

tas de *becerro catalán*, le pagaré á gusto su escandalosa tarifa.»

(Eugenio Golorons se llamaba este muchacho que me dió en la niñez una modesta y gran lección de Patria.)

Ahora quizá la Federación de Libreros españoles haga algo en defensa y obsequio de sus coterráneos: así se espera dada la política que hoy se realiza inspirada *cerebralmente* por el corazón y el terruño.

Otra gran publicación verá en breve la luz. Titúlase «Voluntad» con expresiva autobiografía espiritual, que deseamos vea totalmente cumplida. Cuenta con Redactores de primera categoría: ayer supimos que Augusto G. de Linares —de preclara extirpe en Letras y en Ciencias— se integraba en las campañas de «Voluntad» y claro que con voluntarios tamaños la conquista es un hecho a presenciar luego que comience la campaña.

Julio Cola, el infatigable y sagacísimo, reanuda la publicación de la «Gaceta de España y América.»

Era un dolor que se extinguiese una iniciativa tan útil y tan grata como la acometida por la pujante publicación hispano-americana.

Más hace por España «Raza Española» tan gallardamente dirigida por Blanca de los Rios, que toda esa red de Comisiones más ó menos diplomáticas más ó menos oficiales que obligan á «gemir» las prensas con sus proyectos de utopía y sus romances repetidos entre copas de Champagne y otros cópeos más plebeyos.

Cuántas publicaciones honran á España, venimos obligados los publicistas á prestarles calor aunque en algunas de ellas no nos den el golpe de albarda que creamos merecer.

Hagamos prensa eminentemente española y acusemos con dureza, esa torpe manía de escribir solo para el redondel de la Puerta del Sol, luciendo procazmente nuestras desgarraduras del jarapal de la camisa más allá de las fronteras, donde leyéndonós a nosotros, se escriben libros como «Los españoles pintados por sí mismos»....

ALEJANDRO BHÉR

## LOS BOLCHEVIQUES PINTADOS POR UN SOCIALISTA

El socialista ruso Grigoriusuz, ha publicado un artículo en el *Vorwärts*, sobre los bolcheviques y dice:

«Una experiencia de quince años de vida política rusa, me ha hecho tomar una posición netamente hostil frente a esos criminales. La demagogia de los bolcheviques, ha podido, gracias a la apatía del pueblo, destruir los últimos vestigios de la organización productora de un país que se civilizaba».

Dentro del caos, apoyados por una guardia pretoriana, que está ricamente pagada y autorizada para toda clase de pillajes, los dueños del momento, han podido reinar, porque los elementos democráticos no han podido organizarse y el pueblo está dominado por el temor de un regreso á los antiguos reaccionarios.

Si se hubiera constituido una liga para el aniquilamiento del socialismo, no hubiera tenido otro programa que el de los bolcheviques.

Así los reaccionarios de todos los países, se alegran del bolchevismo, que pueden presentar como la quiebra del socialismo, cuando el bolchevismo no es sino la aplicación de los antiguos métodos del zarismo.

El socialismo no tiene nada de común con el reinado de la violencia, que es todo el pensamiento y todo el método del bolchevismo.

El socialismo no tiene nada de común con el método de terrorizar á toda cosa. Y no puede ser cuestión de método, porque el bolchevismo no tiene ley, ni método, ni sistema. No conoce sino la ferocidad sin regla y la tiranía sin límite. Ha diezmodo a la clase obrera y literalmente

ha exterminado a los socialistas. Ultimamente hemos recibido en Berlín la noticia de que un buen número de socialistas, y entre ellos el granda y puro Rosanew, han sido fusilados sin juzgarlos.

Es cosa de preguntarse si los espías, gendarmes y terroristas que forman los comités bolchevistas con el exterminio de los socialistas preparan el regreso de la Monarquía.

El articulista dice que para acabar con los bolcheviques basta con ofrecer a los labriegos que el nuevo régimen no les quitará las tierras de las que se han apoderado.

De este modo los bolcheviques perderán el único punto de apoyo que tienen en el país.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

Barcelona.—Siguiendo las gestiones de arreglo, ayer el Gobernador civil tuvo una entrevista con el Presidente de la Federación Patronal. Poco después se reunían en el Gobierno Civil los señores Roig y Bergadá, Rodés, Cambó y Conde de Caralt.

Celebraron una larga conferencia.

Al mismo tiempo el Presidente de la Federación Obrera se entrevistaba con el Alcalde señor Martínez Domingo.

Después un delegado de los Sindicatos obreros estuvo en la Alcaldía.

Así las cosas, corrían muchos rumores pesimistas, cuando se supo con sorpresa que la comisión mixta estaba convocada para media noche.

En efecto, en la Alcaldía reuniéronse con el Alcalde los señores Roig y Bergadá y Rodés y los representantes de los obreros.

Estuvieron reunidos hasta la una y diez minutos de la madrugada de hoy.

Al terminar la reunión, el Alcalde nos dijo que los representantes patronales desistían de la condición previa de que 48 horas antes de levantar el «lock-out» los obreros debían cesar en todas las huelgas, y que accedían a que terminaran simultáneamente el «lock-out» y las huelgas, tal como proponían los obreros.

## SECCION LOCAL

A cosa de las nueve de la noche del miércoles último alcanzaron a esta ciudad las salpicaduras de una horrorosa tormenta que tenía como centro de acción el sur de la isla. Fué corta su duración, pero desastrosos sus efectos. Aquí en la ciudad no hubo más que un rato de zozobra general, justificada por la proximidad de las detonaciones, sin más consecuencias que los desperfectos causados por una chispa en los aparatos de la Estación telegráfica, desperfectos que consiguió reparar el personal de aquellas oficinas, restableciendo la comunicación al día siguiente.

No tanta benignidad tuvo la tormenta para la comarca de nuestro puerto y singularmente para los marineros que ejercen su profesión en aquellas aguas. Allí alcanzó tal intensidad, que nadie recuerda una cosa tan seria y escalofriante. Las nubes, llevando una carga eléctrica colosal, pasaban rozando la tierra y el mar, descargando alternativamente agua, granizo y unos relámpagos cegadores seguidos de truenos horriblos.

En aguas de Porto-Colom, a pocas millas de la costa, se hallaban diseminadas unas 14 embarcaciones, de Palma, Santañy y Felanitx, ocupadas en la pesca de «bou». Al notar sus tripulantes que se les echaba encima la tempestad, quisieron ganar a toda vela nuestro puerto; pero les faltó tiempo; las cargadas nubes les envolvieron a todos, el foco de las descargas se cernió sobre ellos y tras una explosión igual a cien explosiones juntas, siguieron las lamentaciones y ayes de las tripulaciones en cuyas barcas había ocurrido novedad: la ráfaga de centellas había matado a uno destrozándolo, había herido a diez o doce y había atontado a muchos otros. El muerto tripulaba una de las barcas de Santañy; otro santañynense de la dotación de un falucho de nuestro puerto se halla en estado grave y por los demás heridos nada se teme, puesto que las quemaduras, recibidas en diferentes partes del cuerpo, parecen ser de fácil curación.

Nadie se explica a satisfacción este fenómeno meteorológico, que alcanzó a un tiempo a tantas embarcaciones distanciadas, hiriendo a muchos marineros en la rara forma de chamuscarles las carnes sin tocarle a ninguno los vestidos.

Repentinamente, sin el menor asomo de enfermedad que hiciera sospechar tan fatal desenlace, murió el domingo último la virtuosa señora doña Concepción Pons Palmer, esposa de nuestro amigo el jefe de la estación del ferro-carril Sr. Rosselló.

Apesar del escaso tiempo de permanencia en

## D.ª CONCEPCIÓN PONS PALMER DE ROSSELLÓ

FALLECIÓ EN FELANITX

el Domingo 9 de los corrientes

a los 54 años de edad

E. P. D.

Sus desconsolados esposo, hijos Miguel, Arnaldo (ausente) y Gabriel, hijas Antonia, Concepción y Catalina, hermanas políticas, primos, primas, sobrinos, sobrinas (presentes y ausentes) y demás familia participan a sus amigos tan sensible pérdida y les suplican una oración por el alma de la finada.

Los más importantes de las Baleares

## Grandes Almacenes S<sup>AN</sup> JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las novedades para OTOÑO E INVIERNO

Expléndidas existencias en Lanería, Lencería, Sedería, Pañería, Pañolería, Mercería, Camisería, Bisutería, Corbatería, Tapicerías, géneros de punto y Peletería.

Sección de calzado de todas clases = Bastones y Paraguas  
Artículos de viaje := Abrigos, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran depósito de Mantas de lana a precios de fábrica,

Ventas al contado = Precio fijo = Teléfono número 217 --- PALMA DE MALLORCA

Esta Casa no tiene Sucursales.

tre nosotros, tiene ya aquella familia conquistadas muchas amistades, lo que ha hecho que sea generalmente sentida la inesperada desgracia.

Rogamos a Dios por el alma de la finada y enviamos nuestro pésame a sus deudos y singularmente al Sr. Rosselló.

También dejó de existir el martes último, confortado con los auxilios espirituales y después de muchos años de sufrimientos que no fueron bastantes a agotar su resignación, nuestro buen amigo D. José Bordoy Suarez, que desde hace años desempeñaba el cargo de Agente Consular de Francia en esta ciudad.

Su origen, su trato afable, su bondad y su ilustración le hicieron ocupar un puesto preferente entre las familias distinguidas de esta localidad, captándose la amistad de muchos y la consideración de todos.

Nació en la Habana, siendo sus padres D. José y D.ª Carlota, y contaba 68 años de edad. Al día siguiente de su muerte se celebraron las exequias en sufragio de su alma, presidiendo el duelo el Alcalde Sr. Valls de Padrinas y el Rdo. Ecónomo de esta parroquia.

Descanse en paz.

El tiempo se pone otra vez revuelto y desaparece; unas veces se torna el ambiente húmedo y molesto, otras sopla el viento con violencia de huracán y a ratos caen pausadas lloviznas que entorpecen las actividades de nuestros agricultores, totalmente entregados ahora a la tarea de enterrar las semillas productoras de la futura cosecha.

El Sr. Ecónomo de la parroquia y el Superior de los ermitaños de San Salvador han empezado la tarea de ir llenando, en visitas domiciliarias, una lista de jornales que los vecinos deseen prestar o sufragar, para suplir la escasez de metálico disponible para emprender la reforma del trozo principal del camino que conduce al mencionado ermitorio.

La suscripción, según noticias fidedignas, está dando un resultado mejor de lo que se calculaba. Puede decirse que no hay ninguna familia que no se muestre satisfecha de contribuir con una o varias peonadas, según su estamento, en la realización de la colosal obra que se proyecta.

El Consejo de Administración del Sindicato de vinos nos suplica hagamos público que el domingo 23 del corriente a las dos de la tarde se reunirán en junta general extraordinaria, en el salón de la Caja Rural, todos los viticultores que forman parte de aquella entidad, a fin de enterarles de la adquisición de solar para las edificaciones necesarias y resolver la forma en que se ha de suscribir el capital necesario.

El precio del almendrón continúa en su tendencia a la baja.

Hoy se paga en este mercado a razón de 165'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 8 de Noviembre de 1919

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 8 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 9'55 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se notificó al Ayuntamiento la demanda de pobreza interpuesta por Rafael Estados Adrover.

Se dió cuenta de que D. Juan Gelabert Bannser, propietario de la casa que ocupa el Maestro Nacional de Porto-Colom, no quiere seguir teniendo alquilada, por lo que cesará día 31 de Marzo próximo.

Se enteró el Ayuntamiento de que se agotaba el trigo argentino adquirido y se acordó pedir cincuenta toneladas más para el consumo de esta población.

Se enteró el Ayuntamiento de la circular de la Administración de contribuciones que ordena la confección de nuevas listas cobratorias de los repartos sobre riqueza rústica, urbana y matrícula industrial.

Se dió cuenta al Ayuntamiento de haberse recibido aprobada la transferencia de crédito acordada por el mismo.

Se dió cuenta de haber presentado la guardia rural una denuncia contra un infractor de las Ordenanzas de policía rural.

Se acordó condonar los derechos de enterramiento del cadáver de Catalina Catalá Gelabert.

Se enteró el Ayuntamiento de un atento oficio de la Mancomunidad de Ayuntamientos rurales de Mallorca al que se acompaña una copia de la propuesta del Consejo permanente sobre instalar y explotar una red interurbana de teléfonos de Mallorca y se acordó quedara sobre la mesa para estudio de los Sres. Concejales.

Por último el concejal D. Nicolás Bordoy propuso que en la primera sesión ordinaria que se celebre cada mes se dé cuenta por la Secretaría del estado de la recaudación según resulte de los libros de contabilidad, para conocimiento de los Sres. Concejales. Enterada la Corporación aprobó por unanimidad dicha propuesta.

Y se levantó la sesión.

### NODRIZA

Una de 30 años de edad y leche de ocho días desea encontrar criatura para lactarla en su propia casa.

Darán razón en esta imprenta.

IMPRESA DE B. REUS